



# Boletín de Prensa Internacional

1 a 9 de enero de 2024

## Autor

Jana Abujatum S.  
Email: [jabujatum@bcn.cl](mailto:jabujatum@bcn.cl)  
Tel.: (56) 32 226 3173  
22 270 1839

## Comisión

Relaciones Exteriores,  
Asuntos Interparlamentarios e  
Integración Latinoamericana

SUP N°: 140605

## Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel bilateral, Chile está trabajando en una potencial zona franca para Paraguay, de tal forma a facilitar el relacionamiento comercial que será intenso una vez que se ponga en marcha el corredor bioceánico.

En materia regional, el Gobierno boliviano informó que ya se ultiman detalles para el uso de yuanes en operaciones comerciales entre Bolivia y China, así como también asoma la fase final de análisis para el ingreso de un banco chino a territorio nacional.

En el ámbito internacional, Bélgica asumió la presidencia rotatoria de la Unión Europea. Por su parte, en Corea del Sur el comité parlamentario de ciencia norcoreano, ha aprobado una serie de proyectos de ley destinados a establecer una agencia aeroespacial y del espacio independiente para liderar el floreciente programa espacial del país

## Contenido

1 a 9 de enero de 2024 .....	1
I Noticias del ámbito nacional y regional .....	2
1.1. Paraguay: Chile avisa que amplía el Puerto de Antofagasta para cuando termine el corredor bioceánico .....	2
2. Noticias del ámbito regional e internacional .....	2
1. América del Sur y del Norte.....	2
1.1. El Departamento de Justicia de EE.UU. demanda a Texas por la ley SB4, que permitiría a la policía arrestar a inmigrantes indocumentados .....	3
1.2. Asamblea Nacional de Venezuela ratifica a Jorge Rodríguez como presidente para nuevo período .....	3
1.3. Gobierno boliviano ultima detalles para operaciones comerciales en yuanes con China .....	3

2.	Europa/Asia.....	4
2.1.	La inflación en la zona euro crece un 2,9% en diciembre .....	4
2.2.	Bélgica asume la presidencia europea con el reto de Ucrania, la seguridad y el clima .....	4
2.3.	Corea del Norte: Comité parlamentario aprueba proyectos de ley para la creación de una agencia aeroespacial.....	4
3.	Medio Oriente/África.....	5
3.1.	Irán revoluciona su Armada con 100 nuevos barcos y mejores drones ante la escalada de tensión con EEUU en el Mar Rojo.....	5
3.2.	Angola en auge: una nueva era en alianzas globales y sostenibilidad .....	5
4.	Organismos Internacionales.....	6
4.1.	Apoyo transfronterizo a las víctimas de la trata de personas en Perú y Ecuador .....	6

## I Noticias del ámbito nacional y regional

### 1. Relaciones Bilaterales/Internacionales

#### 1.1. Paraguay: Chile avisa que amplía el Puerto de Antofagasta para cuando termine el corredor bioceánico

Chile está trabajando en una potencial zona franca para Paraguay, de tal forma a facilitar el relacionamiento comercial que será intenso una vez que se ponga en marcha el corredor bioceánico.

Esta fue la información que las autoridades chilenas entregaron al Ministerio de Industria y Comercio donde hablaron sobre la importancia del corredor bioceánico. Los representantes chilenos informaron que su país se anticipa a lo que se viene con el corredor bioceánico haciendo construcciones adicionales en el citado puerto porque el citado corredor moverá más gente, más mercaderías y, consecuentemente, más negocios.

El corredor bioceánico está en plena construcción y se extiende desde la costa del Brasil, cruzando por los territorios de Paraguay y Argentina, hasta alcanzar los puertos del norte de Chile.

Con el citado corredor se transformará la Región Occidental del Paraguay en un centro logístico internacional al constituirse en el paso más corto entre los puertos chilenos sobre el Océano Pacífico y los puertos brasileños sobre el Océano Atlántico.

**Fuente:** [La Tribuna](#) 2-1-2024

### 2. Noticias del ámbito regional e internacional

#### 1. América del Sur y del Norte

### **1.1. El Departamento de Justicia de EE.UU. demanda a Texas por la ley SB4, que permitiría a la policía arrestar a inmigrantes indocumentados**

El Departamento de Justicia demandó a Texas por una nueva ley, [la S.B.4](#), que permitiría a la policía arrestar a inmigrantes que ingresan ilegalmente a Estados Unidos, llevando al gobernador republicano Greg Abbott nuevamente a los tribunales por su creciente respuesta a quienes cruzan la frontera desde México.

La demanda, presentada en un tribunal federal de Austin, pide a un tribunal que declare inconstitucional la ley de Texas, alegando que interfiere con el derecho del gobierno federal a regular el comercio exterior y prohíbe al estado hacerla cumplir. La ley entrará en vigor en marzo de 2024.

La demanda lleva a Texas a otro enfrentamiento sobre la inmigración en un momento en que Nueva York y Chicago están rechazando autobuses y aviones que transportan inmigrantes enviados por Abbott a ciudades lideradas por demócratas en todo el país. Texas también está librando batallas judiciales separadas para mantener alambre de púas en la frontera y una barrera flotante en el Río Grande.

**Fuente:** [Univisión](#) 3-1-2024

### **1.2. Asamblea Nacional de Venezuela ratifica a Jorge Rodríguez como presidente para nuevo período**

Una mayoría del oficialismo ratificó a Jorge Rodríguez como líder de la Asamblea Nacional de Venezuela durante la sesión de instalación para el nuevo período legislativo de un año, cuando el país sudamericano afrontará el desafío de realizar elecciones presidenciales. La moción del bloque de la oposición planteada por el diputado Juan Carlos Alvarado para que Alfonso Campos lidere el Legislativo no tuvo el apoyo en un hemicycle integrado por 277 asambleístas de mayoría oficialista.

Tanto el gobierno como la oposición del país sudamericano acordaron en octubre una serie de condiciones para viabilizar unas elecciones presidenciales libres que deberán efectuarse en el año en curso. Entre las condiciones mencionadas la oposición buscan el levantamiento de algunas prohibiciones sobre candidatos que aspiran a vencer en las urnas a Maduro.

A cambio el gobierno venezolano ha obtenido el desbloqueo de ciertas sanciones económicas y comerciales que Estados Unidos mantenía.

**Fuente:** [The San Diego Union Tribune](#) 7-1-2024

### **1.3. Gobierno boliviano ultima detalles para operaciones comerciales en yuanes con China**

El Gobierno boliviano informó que ya se ultiman detalles para el uso de yuanes en operaciones comerciales entre Bolivia y China, así como también asoma la fase final de análisis para el ingreso de un banco chino a territorio nacional.

Bolivia le abrió sus puertas este 2023 al yuan, la moneda china que gana espacio en la región, para que se posicione en el país sudamericano paulatinamente como una divisa de intercambio comercial, permita enfrentar las fluctuaciones del dólar que generan presiones inflacionarias y bajar la dependencia de la moneda estadounidense.

De acuerdo al Ministerio de Economía y Finanzas, Bolivia registró transacciones de comercio exterior por 278,8 millones de yuanes, es decir, unos US\$ 38,8 millones, de marzo a julio del año 2023. Aún no se tienen datos oficiales de agosto a diciembre.

Fuente: [América economía](#) 8-1-2024

## 2. Europa/Asia

### 2.1. La inflación en la zona euro crece un 2,9% en diciembre

La información de la oficina estadística de la Unión Europea apunta a que los alimentos, el alcohol y el tabaco sean los que registren una inflación más alta con un 6,1%, respecto a un 6,9% en noviembre. Le siguen los servicios, que se mantiene en un 4% y los bienes industriales, que se quedan en un 2,5% y bajan un 0,4% respecto a los datos de noviembre.

Donde la caída es más pronunciada es en la energía, una de las principales culpables del rápido aumento de la inflación el pasado año, que se queda en un -6,7%. Eso sí, la bajada es menor que la registrada en el mes de noviembre, donde fue del -11,5%.

Fuente: [Euronews](#) 5-1-2024

### 2.2. Bélgica asume la presidencia europea con el reto de Ucrania, la seguridad y el clima

Bélgica toma el relevo de España al asumir la presidencia rotatoria de la Unión Europea. En su semestre de gestión tiene por delante el reto de cerrar asuntos claves antes de las elecciones europeas de junio, unos comicios que coincidirán con las elecciones legislativas y locales belgas. Sus desafíos pasan por «cumplir» con los ciudadanos comunitarios porque «a menudo es en los momentos más difíciles cuando se han dado los mayores avances», dijo el primer ministro belga, Alexander De Croo, en la presentación de su programa.

Tras haber alcanzado el Pacto Migratorio, varios de los países miembros de la UE buscan ahora «blindarse» en materia de seguridad bajo el pretexto de que los migrantes generan violencia, como es el caso de Italia y Hungría. Por ello, se trabajará «para reforzar la dimensión exterior de la migración y el asilo, especialmente colaborando estrechamente con los socios africanos. Además, se prestará especial atención a la lucha contra la delincuencia organizada, la prevención y la lucha contra el terrorismo y el extremismo violento.

La guerra en Gaza además ha recordado a la UE la importancia de enfrentar las amenazas «asimétricas y transnacionales», como expone el programa, por lo que se espera que se aborde el tema en algún momento de la presidencia belga.

Fuente: [La Voz de Galicia](#) 2-1-2024

### 2.3. Corea del Norte: Comité parlamentario aprueba proyectos de ley para la creación de una agencia aeroespacial

El comité parlamentario de ciencia norcoreano, ha aprobado una serie de proyectos de ley destinados a establecer una agencia aeroespacial y del espacio independiente para liderar el floreciente programa

espacial del país, como los proyectos de exploración de la Luna y Marte. La agencia prevista, denominada Administración Aeroespacial de Corea del Sur (KASA, según sus siglas en inglés), funcionará como la versión local de la Administración Nacional de Aeronáutica y del Espacio (NASA) de Estados Unidos.

Fuente: [Yonhap](#) 8-1-2024

### **3. Medio Oriente/África**

#### **3.1. Irán revoluciona su Armada con 100 nuevos barcos y mejores drones ante la escalada de tensión con EEUU en el Mar Rojo**

La tensión en el Mar Rojo sigue en aumento. EEUU respondió con una alianza militar para defender a los buques comerciales occidentales de los ataques hutíes. Más tarde, Irán envió una fragata al Mar Rojo para mandar un aviso a EEUU e Israel (Irán es el mayor aliado de los hutíes, un grupo rebelde chií que combate la guerra civil de Yemen para intentar hacerse con el poder). EEUU respondió hundiendo varias embarcaciones capitaneadas por los hutíes.

Ahora Irán anuncia que está reforzando su ejército de drones y su Armada con la incorporación de 100 embarcaciones, entre las que destaca un buque de guerra. Mientras tanto, son cada vez más las embarcaciones y navieras que evitan el Mar Rojo, lo que encarece el transporte marítimo mundial y pone en riesgo la relajación de la inflación por la que tanto han luchado buena parte de los países del mundo.

La Guardia Revolucionaria iraní ha reforzado su fuerza naval con un centenar de embarcaciones, entre ellas un buque de guerra y docenas de lanchas armadas con lanzacohetes. Evitar estas zonas incrementa de forma notable el coste de las navieras, lo que a la postre desemboca en un precio superior para los bienes y servicios que transportan esos buques comerciales.

Según [Global Firepower](#), Irán tiene el 17º ejército más potente del mundo con más 4.000 tanques y más de 1.000 sistemas de lanzamiento de cohetes. Su personal militar activo es de 575.000, el séptimo más grande del mundo.

Fuente: [El Economista](#) 8-1-2024

#### **3.2. Angola en auge: una nueva era en alianzas globales y sostenibilidad**

En el corazón del creciente interés de Angola para los países occidentales está su firme compromiso con la diversificación económica, avanzando más allá de su dependencia histórica de los sectores petrolero y gasístico.

Este cambio estratégico hacia una economía multifacética, con un enfoque en sectores emergentes como la energía verde, la agricultura y la tecnología, resuena profundamente con las prioridades occidentales centradas en la sostenibilidad y la innovación.

Una muestra principal de este compromiso es el Acuerdo de Facilitación de Inversiones Sostenibles (SIFA) con la Unión Europea (UE), que muestra el interés de Angola por explorar nuevas vías económicas y destaca su estrategia adaptativa y progresista. Además, su participación en la resolución de conflictos regionales, ejemplificada por sus esfuerzos de mediación en la crisis de Zimbabue, se

alinea con los objetivos occidentales de mantener la paz y la seguridad mundiales. Estas iniciativas diplomáticas no solo refuerzan el estatus de Angola como un actor global responsable, sino que también potencian su influencia en la escena mundial.

**Fuente:** [El Correo Gallego](#) 3-1-2024

#### **4. Organismos Internacionales**

##### **4.1. Apoyo transfronterizo a las víctimas de la trata de personas en Perú y Ecuador**

Un equipo binacional respaldado por la ONU lucha contra la trata de personas y vela por la aplicación de la ley y la justicia penal en esos países sudamericanos para prevenir el delito o bien ayudar a que las víctimas reciban asistencia lo más pronto posible. En vista de los buenos resultados de la iniciativa, varias naciones de la región seguirán el modelo. El 'Equipo Binacional de Respuesta Inmediata' entre Perú y Ecuador" forma parte de la iniciativa TRACK4TIP, cuyo objetivo es combatir la trata de personas, especialmente de migrantes venezolanos, en América del Sur y el Caribe.

**Fuentes:** [ONU](#) 3-1-2024